
ISRAEL DÁVILA
CORRESPONSAL
TOLUCA, MÉX.

Ayer rindieron protesta como consejeras electorales Sayonara Flores Palacios, July Érika Armenta Paulino y Flor Angeli Vieyra Vázquez; de esta manera, el Consejo General del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) quedó integrado por siete mujeres, un hecho inédito en la historia del país.

Ellas se encargarán de organizar los comicios intermedios de 2027 y los que renovarán la gubernatura en 2029, además de que podrían encargarse de organizar la elección de

El Instituto Electoral del Edomex quedó integrado sólo por mujeres

Las nuevas consejeras, seleccionadas entre 90 aspirantes

jueces y magistrados de la entidad, una vez que la Constitución local se armonice con el marco jurídico federal, luego de la aprobación de la reforma judicial.

La semana pasada, el Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó la designación de las tres nuevas consejeras electorales, quienes

sustituyen en los respectivos cargos a Daniella Durá Ceja, Sandra López Bringas y Francisco Bello Corona, quien era el único hombre que formaba parte del Consejo General del IEEM.

Las nuevas consejeras electorales fueron las mejor evaluadas en el proceso de selección, en el que

participaron más de 90 aspirantes.

Las tres nuevas funcionarias tienen una larga trayectoria en el ámbito electoral. Una de ellas, Sayonara Flores Palacios, fungió como consejera del IEEM hace 15 años y tiene más de una década de antigüedad en el organismo electoral estatal.

July Érika Armenta también ha trabajado en el IEEM desde 2017 en tareas de organización de procesos comiciales. Su cargo más reciente fue de encargada de despacho de la subdirección de documentación y estadística; antes fue jefa del departamento de diseño y logística.

En tanto, Flor Angely Vieyra estudió la carrera de Ciencias Políticas en la Universidad Nacional Autónoma de México. Es doctora en derecho electoral y activista en organizaciones de mujeres.

Fue jefa del departamento de publicaciones de la Escuela Nacional de Trabajo Social de la UNAM y ha sido consejera distrital y local del INE.



Cecilia Aída Hernández Cruz, María de los Ángeles Gil Sánchez y Maira Melisa Guerra Pulido rindieron protesta como consejeras en el instituto electoral capitalino.

Llegan consejeras electorales en la CDMX y Edomex

Las tres nuevas integrantes del IECM **destacan conformación histórica**; en el IEEM se comprometen a tener apertura al diálogo

**OMAR DÍAZ
Y ALMA RODRÍGUEZ**
Reportero y corresponsal
—metropoli@eluniversal.com.mx

En sesión solemne, la presidenta del Consejo General del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), Patricia Avendaño, le tomó protesta a las tres nuevas consejeras electorales que fueron designadas al cargo por el Instituto Nacional Electoral (INE). Con ello, el Consejo General del IECM quedó conformado por seis mujeres y un hombre.

Durante sus primeras intervenciones como consejeras electorales, María de los Ángeles Gil Sánchez, Cecilia Aída Hernández Cruz y Maira Melisa Guerra Pulido subrayaron que esta nueva conformación del instituto es histórica.

Gil Sánchez comentó que les toca continuar con la inacabable labor a favor de los derechos políticos y de las instituciones electorales, y que asumen una gran responsabilidad.

“Tenemos un enorme compromiso con la ciudadanía capitalina y pueden depositar su confianza en nosotras para garantizar que los principios rectores de imparcialidad, certeza, legalidad, independencia, objetividad y máxima publicidad guíen nuestras decisiones y acciones. Estoy convencida que vamos a aportar nuestro granito de arena en tan noble propósito”, dijo.

En su oportunidad, Cecilia Aída Hernández Cruz recaló que el IECM siempre ha estado a la vanguardia en todos los aspectos de la materia electoral, como el voto

6

MUJERES
y un hombre conforman hoy el Consejo General del IECM.

ÁNGELES GIL SÁNCHEZ
Consejera electoral del IECM

“Pueden depositar su confianza en nosotras para garantizar que los principios rectores de imparcialidad, certeza, legalidad, independencia (...) guíen nuestras decisiones”

electrónico y la Red de Observación Electoral, por lo que uno de sus objetivos será contribuir a esta tradición de innovaciones democráticas en beneficio de los derechos de la ciudadanía.

“La participación ciudadana es de especial trascendencia para nuestra democracia y desde el instituto tenemos el deber y la responsabilidad de redoblar los esfuerzos para promover el involucramiento ciudadano facilitando las distintas modalidades de votación, ampliando los mecanismos que permitan el voto de las personas migrantes, en prisión preventiva, en estado de postración, promover el voto infor-

mado y la participación en los mecanismos de democracia directa, como la próxima consulta de Presupuesto Participativo”, abundó.

Por último, Maira Melisa Guerra Pulido subrayó que la ciudadanía merece un instituto electoral más eficiente, por lo que se comprometió a trabajar para fortalecer la democracia participativa y directa, la paridad de género y buscar formas para hacer más eficientes los procesos electorales.

“Me sumo a este instituto en un momento definitorio para la democracia de nuestro país y, desde luego, para la democracia de nuestra querida Ciudad capital”, precisó.

En el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) también rindieron protesta las nuevas consejeras electorales July Erika Armenta Paulino, Sayonara Flores Palacios y Flor Angeli Vieyra Vázquez.

Las consejeras entrantes se comprometieron a tener apertura al diálogo, mostraron disposición al consenso, reafirmaron su compromiso de atender y erradicar la violencia política en razón de género e impulsar un proceso de autoevaluación del órgano electoral local.

“Nos conduciremos con profesionalismo. Llego a este Consejo General con la convicción de ayudar para construir y no para destruir, para unir y no para dividir, pretendo sembrar certezas y no dudas, aspiro a ser una consejera predecible con la que nadie se equivoque y ser garante para que los procesos electorales continúen siendo bien organizados”, indicó Flores Palacios. ●

eluniversal#filtrinidad@outlook.com

#ÁRBITROELECTORAL

LIDERAN MUJERES

IEEM ES EL PRIMERO EN EL PAÍS EN INTEGRARSE SÓLO POR CONSEJERAS

POR GERARDO GARCÍA

E

l Consejo General del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), de manera histórica, quedó integrado totalmente por mujeres, siete espacios, con la toma de protesta de tres consejeras, que ofrecieron fortalecer la democracia y sumar a la consolidación de la paridad de género.

Sayonara Flores Palacios, July Érika Armenta Paulino y Flor Angeli Vieyra Vázquez tomaron protesta al cargo para un período de siete años.

Las tres fueron reconocidas por las otras cuatro consejeras y por las representaciones de los partidos políticos, que dijeron no dan un cheque en blanco.

El árbitro electoral mexicano es el primero en el país con esa integración. 🗳️

LLEGAN CON FUERZA

1

- Las tres rindieron protesta por un periodo de siete años.

2

- Prometen fortalecer la democracia y sumar a la paridad de género.

FOTO: GERARDO GARCÍA



• **GUIA.** Este grupo de consejeras dirigirán el rumbo electoral de la entidad.



El Consejo General del Instituto Electoral del Estado de México está integrado en su totalidad por mujeres, un hecho histórico para la entidad.

Avanza poder femenino en la vida pública de Edomex

Aunque hay pendientes para alcanzar una igualdad sustantiva, en los poderes Ejecutivo y Legislativo, municipios y organismos autónomos hay cada vez más mujeres

ALMA RODRÍGUEZ

Derivado del pasado Proceso Electoral Local 2024, son 38 mujeres quienes hoy ocupan una curul dentro del Congreso local y más de 600 quienes a partir de enero de 2025 estarían ocupando un cargo dentro de los 125 Ayuntamientos, pero además, nueve son parte del Gabinete del Gobierno del Estado de México y tres lideran órganos autónomos, siendo muestra del terreno que han ido ganando las mujeres en espacios clave de toma de decisiones en la entidad mexiquense.

A nivel nacional, ha ocurrido un hecho histórico al llegar la primera Presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, marcando un precedente para todo el país y siendo una muestra de la capacidad de las mujeres para ocupar cargos de gran investidura.

En el Estado de México el Poder Femenino es cada vez más amplio y más notorio. Primero, al ser gobernado por una mexiquense, Delfina Gómez Álvarez, y segundo, al ser la integración del Poder Legislativo y Ejecutivo estatal, paritaria, aunque continúan los pendientes en algunas áreas torales para alcanzar una igualdad sustantiva.

Poder Legislativo

En lo que respecta a la LXII Legislatura del Estado de México, los espacios para las mujeres son 38 de 75 diputaciones locales, quienes lograron estar al frente del 52% de los órganos legislativos encabezando 20 comisiones permanentes, tres comisiones especiales y dos comités.

Pese a que pareciera ser un avan-



En la LXII Legislatura del Estado de México hay más diputadas que diputados.

MUJERES EN EL PODER

En los poderes Legislativo y Ejecutivo hay más mujeres que antes.

38
DIPUTADAS

ocupan alguna de las 75 curules disponibles en la LXII Legislatura.

secretarías, una Consejería Jurídica y una Oficialía Mayor, siendo encabezadas el 50% por mujeres.

Órganos Autónomos

De los siete órganos autónomos con los que cuenta la entidad, sólo tres son presididos por mujeres: la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México (CODHEM) con Myrma Araceli García Morón al frente; el Instituto Electoral del Estado

PENDIENTES

En cuanto a los órganos autónomos, dos de los siete han sido históricamente encabezados por varones:

- Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx).
- Fiscalía General de Justicia del Estado de México

ce importante, continúan rezagos y pendientes como el no poder presidir comisiones de gran relevancia como la de Gobernación y Puntos Constitucionales; la de Planeación y Gasto Público, y la de Finanzas Públicas, las cuales siguen siendo encabezadas por hombres.

En tanto, la Junta de Coordinación Política hoy en día se integra sólo por hombres y desde su creación -hace 21 años- únicamente seis mujeres han sido parte del máximo órgano legislativo y sólo dos han logrado llegar a la presidencia, pero por tiempo limitado: Martha Hilda González Calderón y Selma Noemí Montenegro Andrade.

Poder Ejecutivo

Dentro del Gobierno del Estado de México son nueve las mujeres que integran el Gabinete: Trinidad Franco Arpero, al frente de la Oficialía Mayor; Paulina Moreno García en la Secretaría de Finanzas; Macarena Montoya Olvera en la Secretaría de Salud; María Eugenia Rojano Valdés en la Secretaría del Campo y Laura González Hernández en la Secretaría de Desarrollo Económico.

También sobresalen Nelly Carrasco Godínez como secretaria de Cultura y Turismo; Hilda Salazar Gil

9

SECRETARIAS

son parte del Gabinete de la gobernadora Delfina Gómez.

638

MUJERES

ocuparán algún cargo en las administraciones municipales.

54

PRESIDENTAS MUNICIPALES

en total; ocho en municipios donde sólo habían gobernado hombres.

como secretaria de la Contraloría; Alhely Rubio Arronis, quien se desempeña como secretaria de Medio Ambiente y Desarrollo Sostenible, y Mónica Chávez Durán, quien encabeza la Secretaría de las Mujeres.

Actualmente, el Gabinete de la mandataria mexiquense Delfina Gómez Álvarez se conforma por 18 dependencias, de las cuales 16 son

de México (IEEM) con Amalia Pulido Gómez, y el Tribunal Electoral del Estado de México (TEEM) con Martha Patricia Tovar Pescador.

El avance más importante se ha reflejado al interior del órgano electoral local, pues actualmente los siete espacios del Consejo General del IEEM son ocupados por mujeres: Amalia Pulido, Karina Iyonne Vaquera Montoya, Patricia Lozano Sanabria, Paula Melgarejo Salgado y las recién integradas July Érika Armenta Paulino, Sayonara Flores Palacios y Flor Angélica Vieyra.

Los otros órganos autónomos que históricamente han sido dirigidos por hombres son la Fiscalía General de Justicia del Estado (FGJEM) y la Universidad Autónoma del Estado de México (UAE-Méx), mientras que el Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales del Estado de México (Infoem) y el Tribunal de Justicia Administrativa mexiquense (TJAEM), en años anteriores ya han sido encabezados por mujeres.

Municipios

En el ámbito municipal, se prevé que, a partir de enero de 2025, ocupen cargos dentro de los Ayunta-

México (FGJEM).

- El resto (Codhem, IEEM, TEEM, Infoem y TJAEM) tienen o han tenido alguna mujer al frente de sus trabajos.

mientos alrededor de 638 mujeres.

De las anteriores, 54 estarían encabezando presidencias municipales, entre ellas ocho gobernarán a un municipio que nunca había sido gobernado por una mujer. Se trata de Almoloya de Alquisiras, Coyotepec, Ecatepec, Ixtapan de la Sal, Jocotitlán, Malinalco, Tenango del Aire y Santiago Tianguistenco.

Además, estarían llegando 81 síndicas y 503 regidoras, si es que en tribunales electorales no se reversion algunas posiciones.

De acuerdo con el diagnóstico del Instituto Nacional Electoral (INE) denominado "Paridad en Todo", el Estado de México es la séptima entidad con mayor número de personas electas en presidencias municipales y alcaldías 2024, por debajo de Baja California Sur, Baja California, Quintana Roo, Tamaulipas, Ciudad de México e Hidalgo, pero por encima de Colima, Jalisco, Campeche y Coahuila. ●



Momento histórico con una integración solo de mujeres. TANIA CONTRERAS

Arranca primer consejo electoral femenino: IEEM

“Tiempo de mujeres”. Luego de la elección de tres nuevas integrantes para los siguientes siete años, iniciaron funciones

CLAUDIA HIDALGO
TOLUCA

Este primero de octubre empezó a operar el nuevo Consejo General del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) que por primera vez estará integrado sólo por mujeres, luego de la elección de tres nuevas integrantes para los siguientes siete años, quienes se comprometieron a hacer de este órgano el mejor del país, anteponer la legalidad y los principios electorales al frente de cada decisión, pero sobre todo a engrandecer estos momentos históricos, donde los partidos políticos reconocieron que es tiempo de mujeres y de reconocer su aporte a la vida democrática de la entidad.

La consejera presidenta, Amalia Pulido Gómez, les dio la bienvenida porque esto apenas hace justicia a las mujeres, no obedeció a una convocatoria donde se excluiera a los hombres, sino que llegaron por su capacidad y profesiona-

lismo. Enfatizó que en esta nueva etapa aportarán a la democracia, en el único colegiado local del país integrado solo por mujeres. Además, aprovechó para reiterar su disponibilidad en caso de que sean requeridas para la elección de magistraturas y titulares de juzgados.

El representante de Morena, Israel Flores Hernández, deseó éxito al nuevo Consejo, en un hecho sin precedentes, donde por primera vez se integra el Consejo solo por mujeres, muy preparadas, con calidad profesional, la cual enriquecerá el trabajo en el seno del Instituto. Al momento histórico, se suma la llegada de la primera mujer a la presidencia del país, con una entidad gobernada ya por una mujer, luego de un largo proceso, que ha rendido frutos y ha coronado este momento con un nuevo Consejo donde tendrán una gran responsabilidad, porque sus decisiones afectarán de manera decisiva los comicios, donde deben privilegiar el diálogo y

consenso, en un esquema de respeto a las diferencias.

La representante del PVEM, Paulina González Cuadros, consideró que con este tipo de logros se empiezan a romper los techos de cristal porque es tiempo de las mujeres. En tanto, José Eduardo Díaz Antón, representante del PT, reconoció el esfuerzo de quienes concluyeron su cargo y refrendó que no hay duda que es tiempo de las mujeres, de justicia e igualdad para todos.

Del PRI habló el representante, Víctor Campilla Mora, señaló que esta es una nueva etapa, donde se debe percibir la paridad como una normalidad e impulsar a las mujeres por obligación y no por omisión. Ofreció un diálogo directo, claro y cordial con el Consejo. En tanto, del PAN, Alfonso Bravo Álvarez Malo, reconoció a quienes concluyeron el cargo por haber aportado a la democracia de la entidad y cumplir con su deber. De las nuevas consejeras dijo que el car-

gono es un regalo, sino resultado de su trabajo y preparación, en medio de tiempos complicados, donde ven un ataque constante a las instituciones y un golpe de Estado en contra del Poder Judicial y la intención de debilitar a los órganos autónomos, entre ellos los que son encargados de cuidar la democracia del país.

El emecista, Anselmo García, les dio la bienvenida a la herradura de la democracia para su función como árbitro que garantice elecciones limpias, sin tendencias o parcialidad, por lo cual esperan un compromiso de cada una de ellas, con los principios democráticos, en un ambiente de cordialidad y alegría por servir al Estado de México.

Sus compañeras

La consejera Paula Melgarejo resaltó que se cumplirá con el trabajo de manera consciente, con trabajo y esmero, donde habrá solidaridad y compañerismo; en tanto, Patricia Lozano, resaltó el avance de las mujeres en cargos de representación; Karina Vaquera resaltó que la paridad sustantiva ha costado mucho trabajo a varias generaciones del sistema estructural patriarcal, donde los espacios habían estado cerrados y acotados por decisiones políticas que han cambiado y se reconocen.

La nueva consejera July Armenta resaltó que el trabajo electoral no es una tarea sencilla, se comprometió a trabajar con sus pares para consolidar al IEEM como el organismo más importante del país. Sayonara Flores Palacios enfatizó que la legalidad estará ante todo, reconoció a los partidos, pero sobre todo a la democracia, a la pluralidad, la tolerancia, la legalidad e imparcialidad; dijo que llega para unir y no para dividir, que será practicante del diálogo, reconocimiento y respeto mutuo, para construir acuerdos para fortalecer las instituciones; pidió confianza y aseguró que no les van a fallar porque conocen la materia electoral desde sus comienzos. Flor Angeli Vieyra reconoció que el desafío es enorme, pero se podrá enfrentar por la experiencia que cada una tiene, con cero tolerancia a la violencia política en contra de las mujeres, donde su principal compromiso es conducirse con respeto a la ley y trabajar por consolidar la democracia. ■

SON MUJERES PREPARADAS

El IEEM es el único en el país formado por 7 consejeras

Con la integración de ellas se consolida la paridad de género y se fortalece la democracia

GERARDO GARCÍA

El Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) por primera vez está integrado por siete consejeras electorales, lo que convierte al organismo el único en el país con esta conformación.

Luego de la toma de protesta a Sayonara Flores Palacios July Érika Armenta Paulino, y Flor Angelí Vieyra Vázquez, como consejeras electorales para un periodo de siete años, las siete integrantes del IEEM refrendaron su compromiso para consolidar la paridad, cero tolerancias a la violencia de género y el fortalecimiento de la democracia.

Cinco de las siete representaciones electorales de los partidos, reconocieron que el nombramiento de las mujeres en el Instituto Electoral mexiquense es un hito, no sólo en la entidad, sino en todo el país y demandaron a las integrantes apegarse a los principios democráticos y llegar a acuerdos con independencia, así como defender y fortalecer al órgano electoral.

En su mensaje, la consejera presidenta del IEEM, Amalia Pulido Gómez, reconoció el perfil de las nuevas consejeras, pues el desempeño realizado es notable y con experiencia en lo electoral.



▲ El nombramiento de las mujeres en el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), es un hito, no sólo en la entidad, sino en todo el país. Foto Especial

Destacó que el IEEM es vanguardista, con convicción feminista, inclusión y fortalecimiento a la democracia.

Asimismo, todas las consejeras se comprometieron a utilizar este conocimiento como herramienta

y colaborar con los poderes Ejecutivo y Legislativo.

Por su parte, Morena, PRI, PAN, MC y PVEM, resaltaron que se está ante un Consejo Electoral histórico con la integración total de mujeres.

YA ENTRARON EN FUNCIONES LAS NUEVAS CONSEJERAS

MARIO RODELA

Este 1 de octubre las consejeras July Erika Armenta Paulino, Sayonara Flores Palacios y Flor Angeli Vieyra Vázquez tomaron protesta como nuevas integrantes del Consejo General del IEEM, mismo que quedó conformado en su totalidad por mujeres.

En Sesión Solemne, la consejera presidenta del órgano electoral local, Amalia Pulido Gómez reconoció los perfiles de las tres consejeras al tratarse de mujeres con un desempeño notable a lo largo del proceso de selección, por tener trayectorias orientadas al ámbito electoral y contar con experiencia profesional.

“Somos el único colegiado en el país, en materia electoral, integrado en su totalidad por mujeres. Hagamos que este Consejo esté a la vanguardia, guiado por una convicción feminista y tenga la inclusión y el fortalecimiento democrático como ejes rectores de su actuar”, indicó.

Refirió que para el Instituto vendrán importantes desafíos como el adaptar la Reforma Judicial en el ámbito mexiquense, actualizar la Reforma Electoral mexiquense y emprender un proceso de evaluación profundo que permita diagnosticar cuidadosamente el desempeño institucional. “Aspiremos a que el compromiso democrático, el compañerismo y al respeto, sean el cimiento sobre el que se edifique esta nueva etapa del IEEM”.

Las nuevas consejeras se comprometieron a actuar bajo los principios de la materia electoral; independencia, la legalidad, la certeza, máxima publicidad, paridad e imparcialidad y aportar para atender y erradicar la violencia política en razón de género.



Toman protesta las nuevas consejeras del IEEM

Lilia González

● Toman protesta July Erika Armenta Paulino, Sayonara Flores Palacios y Flor Angeli Vieyra Vázquez como nuevas consejeras del IEEM

En un hecho inédito, este 1 de octubre el Consejo General del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) quedó conformado en su totalidad por mujeres, ello al haber llegado las consejeras: July Erika Armenta Paulino, Sayonara Flores Palacios y Flor Angeli Vieyra Vázquez.

“Somos el único colegiado en el país, en materia electoral, integrado en su totalidad por mujeres. Hagamos que este Consejo esté a la vanguardia, guiado por una convicción feminista y tenga la inclusión y el fortalecimiento democrático como ejes rectores de su actuar”, resaltó la consejera presidenta, Amalia Pulido Gómez.

Durante una Sesión Solemne, la consejera presidenta celebró y reconoció los perfiles de las tres personas que se integran al órgano máximo de dirección, pues dijo, se trata de mujeres con un desempeño notable a lo largo del proceso de selección, tienen trayectorias orientadas al ámbito electoral y su experiencia profesional es garantía de que el IEEM seguirá estando a la altura de las mejores instituciones especializadas en la materia.



Refirió que para el Instituto vendrán importantes desafíos como el adaptar la Reforma Judicial en el ámbito mexiquense, actualizar la Reforma Electoral mexiquense y emprender un

proceso de evaluación profundo que permita diagnosticar cuidadosamente el desempeño institucional.

“Estoy convencida que la única solución para hacer frente a retos tan importantes como los que comenté es la colegialidad. Aspiremos a que el compromiso democrático, el compañerismo y al respeto, sean el cimiento sobre el que se edifique esta nueva etapa del IEEM”, añadió.

Al tomar la palabra, las nuevas consejeras se comprometieron a actuar de manera imparcial, objetiva y aportar para que el IEEM sea ejemplo a nivel nacional, además anticiparon que seguirán aportando para atender y erradicar la violencia política en razón de género.

A la par, cada representación de partidos políticos, de Morena, el PRI, Movimiento Ciudadano, PVEM, PT y del PAN señalaron que ‘es tiempo de mujeres’, pero hicieron votos para que se conduzcan las nuevas consejeras con profesionalismo, apertura y altura de miras, acatando los principios de la materia electoral.